
 

N i e d e r s c h r i f t 
über den öffentlichen Teil der Sitzung des Schul-, Kultur- und 

Sportausschusses 
am Donnerstag, d. 05.02.2009 

im Rathaus, 1. Etage, Raum 1.8, Großflecken 59, Neumünster 

Anwesend waren: 
 
 Ausschussvorsitzender 
 Ratsherr Ingo Nötges  
 Ratsfrau / Ratsherr 
 Herr Bernd Delfs  
 Frau Britta Einfeldt  
 Herr Wolf Rüdiger Fehrs  
 Herr Hauke Hansen  
 Frau Esther Hartmann  
 Frau Helga Hein  
 Frau Sighild Klamt  
 Bürgerschaftsmitglieder 
 Herr Jens Hollenbach  
 Herr Thorsten Klimm  
 Frau Sandra Weiß  
 Außerdem anwesend 
Frau Liske Salden Schulrätin 
Herr Manfred Utech Kreissportverband 
Herr Lars Ziervogel Kreisschulsportbeauftragter 
Herr Ralf Ulrich Lohmann Vorsitzender Kreiselternbeirat Regional-, Haupt- 

und Realschulen 
Herr Christian Busch Schulelternbeirat Grund- u. Regionalschule Ein-

feld 
Frau Natascha Schönbeck Kreisschülervertreterin 
Herr Daniel Strudthoff Pressesprecher Kreisschülervertretung 
  
Einwohner und Pressevertreter 13 
 
 Von der Verwaltung 
Herr Günter Humpe-Waßmuth Sachgebietsleiter III 
Herr Udo Wachholz Fachbereichsleiter II 
Herr Claus-Peter Hillebrand Fachdienst 65 
Herr Hans-Jürgen Holland Fachdienst 90 
Herr Holger Krüger Fachdienst 90 
Herr Hans-Günter Szislo Fachdienst 90 
Frau Gabriele Bartelheimer Fachdienstleiterin 20 
Herr Mirko Nitschmann Fachdienst 20 
Herr Rainer Politz Fachdienst 20 – Protokollführer - 
 
 

Entschuldigt fehlen: 
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Tagesordnung: 

 Öffentlicher Teil 

 1.  Eröffnung der Sitzung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 2.  Beschlussfassung über die Tagesordnung der öffentlichen und nicht öffentlichen Sitzung am 05. Februar 

2009 
 3.  Genehmigung der Niederschrift über den öffentlichen Teil der Sitzung vom 27.11.2008 
 4.  Einwohnerfragestunde 
 5.  Anträge und Anfragen 
 6.  Fragen zum Haushaltsplanentwurf 2009/2010 
 7.  Neufassung der Benutzungs- und Entgeltsordnung für die öffentlichen Einrichtungen der Stadt Neumünster 

(BenEntgO) 
Vorlage: 0222/2008/DS 

 8.  Leistungsvereinbarung über die Sportförderung zwischen dem Kreissportverband Neumünster e. V. und der 
Stadt Neumünster 
Vorlage: 0188/2008/DS 

 9.  Veranstaltungen im Rahmen des Schleswig-Holstein Musik Festivals (SHMF) 
Vorlage: 0219/2008/DS 

 10.  Schulentwicklungsplanung; 
hier: 2. Fortschreibung 2008 
Vorlage: 0229/2008/DS 

 11.  Konjunkturpaket II 
Vorlage: 0254/2008/DS 

 12.  Konzept Ganztagsschule 
- mündlicher Zwischenbericht - 

 13.  Stadtteilschule Vicelinschule 
- Bericht aus der Lenkungsgruppe - 

 14.  Mitteilungen 
 14.1.  Projektskizze "LernenvorOrt" der Stadt Neumünster 

Vorlage: 0053/2008/MV 
 14.2.  Entwicklung der Schulkostenbeiträge 

Vorlage: 0054/2008/MV 
 14.3.  Schülerzahlen der allgemeinbildenden und berufsbildenden Schulen 2008/2009 

Vorlage: 0052/2008/MV 
 14.4.  Auflösung der Theodor-Storm-Schule 

- mündlicher Zwischenbericht - 
  
 15.  Verschiedenes 
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 1 . Eröffnung der Sitzung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 

 
Um 18:00 Uhr eröffnet der Vorsitzende die Sitzung und stellt die Beschlussfähigkeit fest. 
 
 2 . Beschlussfassung über die Tagesordnung der öffentlichen und nicht öffentlichen Sitzung 

am 05. Februar 2009 
 
Die Tagesordnung wird in der vorgelegten Fassung einstimmig angenommen und genehmigt. 
 
 3 . Genehmigung der Niederschrift über den öffentlichen Teil der Sitzung vom 27.11.2008 

 
Die Niederschrift über die öffentliche Sitzung des Schul-, Kultur- und Sportausschusses vom 
27.11.2008 wird einstimmig angenommen. 
 
 4 . Einwohnerfragestunde 

 
Herr Lohmann, Vorsitzender des Kreiselternbeirates der Regional-, Haupt- und Realschulen, verweist 
auf sein Schreiben an die Fraktionen der Ratsversammlung. Der Vorsitzende regt an, einen Termin für 
ein gemeinsames Gespräch abzustimmen und erklärt das weitere Vorgehen.  
 
 5 . Anträge und Anfragen 

 
Es werden keine Anträge oder Anfragen gestellt. 
 
 6 . Fragen zum Haushaltsplanentwurf 2009/2010 

 
Herr Krüger und Herr Hillebrand beantworten eine Nachfrage zur Nettogeschossflächenzahl von Rats-
frau Einfeldt.  
 
Die Verwaltung verteilt zusätzliche Haushaltsunterlagen zum Ergebnishaushalt des Fachdienstes 
Schule, Kultur und Sport. Frau Bartelheimer beantwortet eine Anfrage zu den Ansätzen in Bezug auf 
die PC-Ausstattung der Schulen.  
Weitere Fragen zum Haushaltsplanentwurf werden nicht gestellt.  
 
 7 . Neufassung der Benutzungs- und Entgeltsordnung für die öffentlichen Einrichtungen der 

Stadt Neumünster (BenEntgO) 
Vorlage: 0222/2008/DS 

 
Auf Antrag von Ratsherrn Fehrs wird die Drucksache mit 6 Ja-Stimmen vertagt. 
 
Die Verwaltung wird beauftragt, zur nächsten Sitzung einen Vergleich der Entgelte mit anderen städti-
schen Einrichtungen vorzulegen.  
 
 8 . Leistungsvereinbarung über die Sportförderung zwischen dem Kreissportverband Neu-

münster e. V. und der Stadt Neumünster 
Vorlage: 0188/2008/DS 

 
Ratsherr Delfs berichtet von einem Gespräch am 04.02.2009 mit den Sportvereinen und dem 
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Kreissportverband. Er legt einen Änderungsantrag vor und erläutert ihn.  
 
Auf Antrag von Ratsherrn Fehrs wird die Sitzung um 18:45 Uhr unterbrochen.  
 
Um 18:59 Uhr wird die Sitzung fortgesetzt.  
 
Ratsherr Fehrs stellt einen Zusatzantrag zum Änderungsantrag des Ratsherrn Delfs. 
 
Frau Bartelheimer erklärt, dass die Deckungsfähigkeit im letzten „Spiegelstrich“ des SPD-Antrages 
gegen geltendes Haushaltsrecht verstößt.  
 
Der Ausschuss einigt sich auf folgenden, gemeinsamen Text des Änderungsantrages: 
 
„Der Schul-, Kultur- und Sportausschuss empfiehlt die Annahme der Vorlage mit folgenden Änderun-
gen: 
- Die Leistungsvereinbarung soll für die Dauer von 6 Jahren abgeschlossen werden. 
- Der Ansatz für die Übungsleiterentschädigung wird von 120.000,00 Euro erhöht auf 143.000,00 

Euro. 
- Der Ansatz für die Unterhaltung vereinseigener Sportanlagen wird von 205.000,00 Euro erhöht 

auf 227.000,00 Euro. 
- Der Ansatz für die besondere Leistungsförderung wird von 40.900,00 Euro gesenkt auf 25.900,00 

Euro. 
- Die in der Vorlage vorgeschlagene Senkung der Investitionsförderung von 80.000,00 Euro auf 

50.000,00 Euro bleibt bestehen.  
- Die Mittel aus der besonderen Leistungsförderung sind einseitig deckungsfähig zugunsten der 

Mittel für die Unterhaltung vereinseigener Anlagen. 
- Die Mittel aus der Investitionsförderung sind unter Vorbehalt der rechtlichen Möglichkeit einseitig 

deckungsfähig zugunsten der Mittel für die Übungsleiterentschädigung, sofern diese Mittel nicht 
für Investitionen folgender Jahre („Ansparen zur Mitfinanzierung  
größerer Maßnahmen“) benötigt werden. 

- Der Schul-, Kultur- und Sportausschuss empfiehlt der Ratsversammlung für die Haushaltsberatun-
gen den Ansatz für Übungsleiterentschädigung und den Ansatz für die Unterhaltung vereinseige-
ner Anlagen um jeweils 7.500,00 Euro zu erhöhen. 

 
Die Verwaltung wird gebeten, kurzfristig dem KSV diese Änderung mit der Bitte um kurzfristige Stel-
lungnahme zuzuleiten.“ 
Beschluss:  
Der so geänderte Antrag wird einstimmig bei einer Enthaltung angenommen. 
Endg. entsch. Stelle: 
Ratsversammlung 
 
 9 . Veranstaltungen im Rahmen des Schleswig-Holstein Musik Festivals (SHMF) 

Vorlage: 0219/2008/DS 
 
Der Schul-, Kultur- und Sportausschuss stimmt vorbehaltlich der Bereitstellung von Haushaltsmitteln 
für das Jahr 2009 der Bezuschussung der SHMF in Höhe von 18.000 Euro zu. 
Beschluss: 
Der Antrag wird einstimmig angenommen. 
Endg. entscheidende Stelle: 
Schul-, Kultur- und Sportausschuss 
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 10 . Schulentwicklungsplanung; 

hier: 2. Fortschreibung 2008 
Vorlage: 0229/2008/DS 

 
Der Stadtrat berichtet ergänzend von einem Gespräch mit den Gymnasien am 22.01.09. Die  
Alexander-von-Humboldt-Schule und die Holstenschule werden jeweils fünfzügig und die Immanuel-
Kant-Schule und die Klaus-Groth-Schule jeweils vierzügig in das Schuljahr 2009/10 starten. 
 
Die räumliche Situation an den Gymnasien stellt sich wie folgt dar: 
 
- Die Alexander-von-Humboldt-Schule benötigt mittelfristig 2 zusätzliche Räume. 

 
- Die Holstenschule benötigt wegen der Nutzung der Räume in der Theodor-Storm-Schule keine 

zusätzlichen Räume. 
 

- Die Situation der Immanuel-Kant-Schule ist dem Ausschuss bekannt.  
 

- Die Klaus-Groth-Schule benötigt mittelfristig 8 zusätzliche Räume. 
 
Stadtrat Humpe-Waßmuth weist darauf hin, dass die Gymnasien und die Gemeinschaftsschulen eine 
hohe Akzeptanz genießen. Eine Nachfrage von Ratsfrau Einfeldt wird von Frau Bartelheimer beant-
wortet. 
Beschluss: 
Die vorliegende Drucksache wird zur Kenntnis genommen. 
Endg. entsch. Stelle: 
Ratsversammlung 
 
 11 . Konjunkturpaket II 

Vorlage: 0254/2008/DS 
 
Der Vorsitzende regt an, den Bau von 8 zusätzlichen Räumen für die Klaus-Groth-Schule in das Kon-
junkturpaket II aufzunehmen.  
 
Ratsherr Fehrs regt an, die Sporthalle der Alexander-von-Humboldt-Schule zu sanieren oder durch 
einen Neubau zu ersetzen, wenn eine Sanierung betriebswirtschaftlich nicht vertretbar ist.  
Die jeweils anfallenden Kosten sollen in das Konjunkturpakt II aufgenommen werden.  
Darüber hinaus fordert er eine Prioritätenliste von der Verwaltung. 
 
Ratsfrau Klamt regt an, den Bau einer zusätzlichen Sporthalle für die Alexander-von-Humboldt-
Schule in das Konjunkturpaket II aufzunehmen, ferner regt sie an, die Regionalen Berufsbildungszent-
ren im Rahmen des Aufbaues einer hochschulähnlichen Infrastruktur einzubeziehen, da die Regiona-
len Berufsbildungszentren Standorte für Fachhochschulen werden könnten.  
Beschluss: 
Die vorliegende Drucksache wird zur Kenntnis genommen. 
Endg. entsch. Stelle: 
Ratsversammlung 
 
 12 . Konzept Ganztagsschule 

- mündlicher Zwischenbericht - 
 
Stadtrat Humpe-Waßmuth berichtet über den Stand der Angelegenheit und beantwortet eine Nachfra-
ge. 
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 13 . Stadtteilschule Vicelinschule 
- Bericht aus der Lenkungsgruppe - 

 
Frau Bartelheimer berichtet über den Stand der Angelegenheit. 
 
 14 . Mitteilungen 

 
 14.1 . Projektskizze "LernenvorOrt" der Stadt Neumünster 

Vorlage: 0053/2008/MV 
 
Der Ausschuss nimmt die Mitteilungsvorlage zur Kenntnis. 
 
 14.2 . Entwicklung der Schulkostenbeiträge 

Vorlage: 0054/2008/MV 
 
Der Ausschuss nimmt die Mitteilungsvorlage zur Kenntnis. 
 
 14.3 . Schülerzahlen der allgemeinbildenden und berufsbildenden Schulen 2008/2009 

Vorlage: 0052/2008/MV 
 
Der Ausschuss nimmt die Mitteilungsvorlage zur Kenntnis. 
 
 14.4 . Auflösung der Theodor-Storm-Schule 

- mündlicher Zwischenbericht - 
 
Frau Bartelheimer berichtet über den Stand der Angelegenheit. Frau Schulrätin Salden ergänzt die 
Ausführungen. 
 
 15 . Verschiedenes 

 
Die Ausschussmitglieder verlegen die für den 19.03.09 geplante Sitzung auf den 12.03.09.  
 
Die während der Sitzung verteilten Umläufe des Vorsitzenden sollen dem Protokoll in Kopie beige-
fügt werden.  
 
Die Verwaltung verteilt die Mitteilungsvorlage Nr. 0060/2008/MV zu den Sanierungsmaßnahmen an 
Neumünsteraner Schulen.  
 
Ende der Sitzung:   19:48 Uhr 
 
 

Ingo Nötges 

 

Politz 

 

(Ausschussvorsitzender) (Protokollführer) 

 
 


